

## EN EL ESCRITORIO DE UN FABRICANTE

—¿Ya están liquidadas las cuentas del personal?

—Todavía falta una buena parte.

—Entonces vuelva a empezar la liquidación, con una rebaja del veinte por ciento a cada obrero.

—¿El veinte por ciento?

—¡Bih! ¿Y cuando es mucho? Además, nadie protestará; la mayoría ha acudido el domingo pasado al círculo, y ya se eucargó el padre Daniel en prepararlos para que si se produce una baja en los salarios, se conformen con ella, pues los tiempos son muy malos para los patrones.

—Si; pero el veinte por ciento es mucho.

—¿Qué ha de ser! Ya vera como nadie protesta, y si ellos se conforman, tontos seríamos los patrones en defender intereses ajenos.

## JUEZ CON GRACIA

El juez inglés Hawkins, según el *Green Bag*, juzgaba un día a un asesino cojido *infraganti*. Para cumplir con la fórmula del ritual, Hawkins preguntó al reo:

—¿Os declaráis culpable ó no culpable?

El asesino, adoptando una postura teatral, y levantando al cielo la diestra, exclamó:

—¿Qué el Omnipotente me castigue de muerte si no digo verdad! Soy inocente del crimen!

Hawkins le escuchó muy atento, y se quedó mirándole durante un minuto, como si esperara algo; y luego, lanzando una ojeada al reloj, dijo con la mayor sangre fría:

—Puesto que el Omnipotente no quiere intervenir, voy a tratar de emitir mi sentencia: se os condena a muerte.

## Informaciones útiles

Los que quieran leer folletos y libros acerca del Socialismo pueden adquirirlos dirigiendo pedidos a esta Administración.

Los que deseen leer *La Vanguardia* ó *L' Emigrato*, el primero órgano central del Partido Socialista Obrero Argentino y el segundo periódico de propaganda socialista en idioma Italiano deben dirigirse: Méjico 2070, Buenos Aires.

En el Centro Socialista Obrero de Buenos Aires, Méjico 2070 se dan conferencias públicas los domingos a la noche, deben acudir a ellas los trabajadores que quieran instruirse. La entrada es libre.

Hoy sábado 2 de Setiembre, el Centro *Arte y Socialismo* dá una función en el teatro Iris, Boca del Riachuelo, Almirante Brown 1451 se representará: *Una huérfana proletaria* y el drama en 4 actos *Los Culpables*.

Las sociedades Arte y Socialismo y Juventud Socialista, darán una función a beneficio del periódico *L' Emigrato*, el sábado 9 de Setiembre, a las 8.30 p. m., en el salón teatro Vorwærts, Rincón 1141.

Se representará el drama en 3 actos *De las tinieblas al Sol* y el juguete cóico *A primera sangre*.

Los adherentes al partido y a las sociedades gremiales y los invitados abonarán 1 peso. Señoras y niños, gratis. Asientos 20 cts.

## CANGE

Sostendremos cange con los que crean útil nuestra modesta publicación y nos corresponda por haber recibido el presente número.

*El trabajador que en vez de suscribirse a un periódico obrero se suscribe a un órgano enemigo de la clase trabajadora, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen y a sus intereses y los de su clase una traición.*

## FORMULARIO

COMPAÑERO **ADRIÁN PATRONI**

Charcas 1575.

Sírvase remitirme semanalmente un paquete con ..... ejemplares del **ABC del Socialismo**, cuyo importe acompaño.

## ABC del SOCIALISMO

Periódico semanal de propaganda popular

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CHARCAS 1575

Int. Instituut  
Soc. Geschiedenis  
Amsterdam

## SUSCRIPCION

Por paquetes de más de 10 ejemplares... 1 centavo ejemplar  
Si el interesado desea recibir por correo pagará el franqueo por separado.

NUMERO SUELTO... 2 centavos

No se atenderá pedidos sin que venga acompañado del importe

## EN GUARDIA TRABAJADORES

Firmado por individuos que no han tenido escrúpulos en explotar a niños, mujeres y trabajadores; fabricantes que se han enriquecido a costa de los obreros y de las leyes proteccionistas, está lleno Buenos Aires de un manifiesto dirigido a comerciantes, agricultores, ganaderos, propietarios y obreros.

Ese manifiesto que debe haber circulado en toda la república, no tiene mas objeto que el de arrastrar a la clase trabajadora a la realización de un suicidio, es decir, asustar a los obreros, para que éstos lleven a cabo movimientos tendentes a apoyar los descabellados proyectos que el gobierno ha presentado al congreso nacional: proyectos que han merecido la reprobación de la prensa y de cuantos hombres tienen una idea clara de lo que es moneda y el suficiente carácter independiente para defender la verdad.

El documento que nos ocupa es un tejido de mentiras. Los autores pretenden demostrar que si el peso moneda nacional llega a valer más de 44 centavos oro la ruina y el hambre serán nuestras compañeras.

¡Ah farsantes!

Esos pillos no tienen el valor de quitarse la careta.

Mienten con un descaro y una audacia sin igual. La aprobación de los proyectos del gobierno no darán un valor estable a la moneda. Lo que se busca es que el peso moneda nacional no valga mas que

44 centavos oro, pudiendo llegar a valer la mitad.

Lo que desean los industriales y estancieros es que el sueldo que abonan a los trabajadores sea cada día menor.

En el manifiesto se amenaza con clausurar las fábricas si los proyectos del gobierno no se sancionan y pretenden de esa manera atomizar a los trabajadores. Dicen que han tenido que suspender a 30 mil y que pronto serán 300 mil los desocupados: ¡macanas!

Curiosa es la desvergüenza de los firmantes del manifiesto: hablan de los intereses de los agricultores y de trabajadores y lo que en realidad han hecho en todo tiempo ha sido explotar en todas las formas imaginables.

Dicen que si el oro baja, bajarán también los salarios. Venga esa baja si ella trae aparejada la baja de los alquileres y en general del costo de la vida!

¿Qué importa que el salario nominal sea de 5 pesos si por el valor de la moneda quedan reducidos a 2 pesos oro y si ellos apenas bastan para las necesidades mas imperiosas de la vida?

Páguense esos dos pesos si con tal suma puede conseguirse lo mismo que con cinco pesos papel.

## Trabajadores

de la ciudad y del campo:

Los que andan haciendo propaganda para que sean aprobados los proyectos del gobierno les guía única y exclusivamente el propósito de defender sus intereses.

¿Qué les importa que los obreros sufran hambre y privaciones: acaso nunca hicieron algo en pró de la situación de los pobres?

Ese manifiesto es una insolencia, y lo único que deben hacer los trabajadores, es abogar porque el peso moneda nacional se valore, pues cuanto mayor sea su valor, mayor será el salario.

La clase obrera no puede esperar nada de nadie sino de su propia organización.

## 20 de Setiembre

Ante todo una declaración leal: somos enemigos irreconciliables del poder temporal, creemos inútiles las religiones porque atroflan a los individuos. Basta y sobra para la Humanidad con el cumplimiento de este precepto: «No hagas a tu prójimo lo que no quieras para tí mismo», precepto que se cumplirá el día en que no exista la explotación del hombre por el hombre, pues en la actualidad los individuos son lo que pueden ser, la lucha por la vida obliga a que todo esté supeditado a un engaño colectivo.

Hecha esta salvedad, quisiéramos llamar la atención de los trabajadores que con toda buena fe acuden a engrosar las manifestaciones y fiestas que se realizan conmemorando el 20 de Setiembre.

Nos sentiríamos altamente satisfechos si a esos trabajadores les pudiéramos convencer que sin darse cuenta se prestan a la realización de una farsa.

La fecha 20 de Setiembre se festeja como la caída del poder temporal. ¿En realidad ha caído el poder temporal? ¿No sigue siendo en la actualidad el papa el que maneja los títeres del mundo cristiano?

¡Pobre pueblo! ¿Hasta cuando te dejarás engañar?

Dirije hacia Italia tu mirada y no te será difícil darte cuenta que en Roma, asiento del poder temporal y de la monarquía de Saboya, se cometen en la fecha mayores infamias que en el tiempo de la inquisición. Verás perseguir con una saña sin ejemplo a cuantos luchan por conquistar mayores libertades, verás amordazar a la libertad del pensamiento, y seguir siendo el Vaticano lo que siempre ha sido, el foco de todas las intrigas y de todas las tiranías.

El 20 de Setiembre para los hombres fuertes, para los que de la libertad tienen una idea clara, no debería ser día de regocijo pero sí de duelo.

Día de duelo, lamentando que tantas existencias hayan sido tronchadas creyendo luchar por la libertad y en cambio, hoy esa libertad es escarnecida por los poderosos que oprimen al pueblo.

Reparad en quienes os invita a que festegéis el 20 de Setiembre y os daréis cuenta que si bien ese día hacen un derroche de liberalismo, el resto del año se codean con los frailes y asisten a todas sus mojigangas. La fecha 20 de Setiembre se ha vuelto día de especulación para una cantidad de individuos que medran con la candidez de los pobres trabajadores. ¡Basta de farsas!

## ALFABETO SOCIALISTA

**D**—Demasiado fés que mi voz se perderá como un eco en el desierto. El bajo y brutal egoísmo de los ricos; la brutalidad, ignorancia y servilismo de los pobres; la maldad é hipocresía de los curas; el temor y la cobardía de todo el mundo, hacen que imperen la ignorancia, la mentira, el fraude y la corrupción y la verdad y justicia ultrajadas, pisoteadas y perseguidas. Decid por ejemplo al rico ¡tú que eres hombre igual á todo el mundo, por qué explotas á tu semejante, por qué maltratas al niño, á la mujer, al anciano que trabajan en tu fábrica, en tu taller, en tu casa?

Y en vez de contestaros, se reirá de vosotros á mandíbula batiente, llamándoos loco é iluso.

Decid al pueblo ¡tú, pueblo, que constituyes la inmensa mayoría de los hombres, tú que construyes casas, palacios y castillos, y solo habitas en inmundos tugurios; tú que cuidas cosechas, soportando las inclemencias del invierno, y los ardientes rayos del sol de verano, haces el pan, y solo eres hambriento; tú, en fin, que todo lo haces, todo lo produces, y nada tienes, ni posees: contéstame oh, tú, pueblo!

¡Por qué siendo tú la inmensa mayoría, y por consiguiente la fuerza, te dejas expliar, robar, asesinar tan baja é ignominiosamente por una minoría que es mucho más débil que tú?—Y por toda contestación, el soberano pueblo se enconjerá desdeñosamente de hombros, como si un bledo le importara todo eso, y te dirá: El mundo ha sido, es y será siempre así. Hay ricos y hay pobres, así ha de serlo. Es la buena voluntad de Dios. . .

Decid al cura ¡tú que eres el representante de Dios en la tierra, del todo poderoso, todo bondadoso, justiciero y magnánimo Dios; tú que eres el discípulo de aquel sublime Jesús que maldijo á los ricos y á la riqueza, renunció á la tierra para ganar el cielo, amó á los pobres y defendió á los débiles; espícame, buen cura, ¿por qué hay tanta injusticia, tanta barbarie, tanta maldad y perversidad?—y el cura te contestará—Hijo mio, tú estas tentado por el diablo, blasfemas contra la eterna justicia del justiciero Dios. No hay que preguntar y discutir sobre lo que Dios ha hecho, todo lo hizo bien, y lo hizo bien, porque el es bueno. Cuidado con su ira, porque castiga severamente á los que no le obedecen! . . .

Pero, á uno he encontrado que me ha contestado á todas mis ingenuas preguntas.—El rico se rió de tí y te llama loco é iluso, porque le conviene así, porque tiene miedo de

perder sus privilegios. El cura es el aliado del rico, los dos son de la misma camarilla.

Y el pueblo ¡oh, el buen pueblo! ignora sus derechos y sus deberes, es ignorante, muy ignorante. Hay que instruirlo, hay que despertarlo y estoy seguro que nos comprenderá y estará con nosotros.

¿Cómo te llamas, buen hombre? le pregunté.

—Socialista—me dijo.

MEFISTÓFELES.

## EL JORNALERO

*Se alimenta con pan duro,  
descansa en duro jergón,  
y es su palacio un rincón  
húmedo, estrecho y obscuro.*

*Bebe, en vez de vino agua,  
y por si el calor le hastia,  
se recrea todo el día  
en la cantera ó la fragua.*

*Viste como un pordiosero,  
en invierno, de verano;  
son las ventajitas que á mano  
tiene el feliz jornalero.*

*Si enferma, va al hospital  
buscando alivio y reposo;  
pero si el mal es dudoso,  
ó á la calle... ó al corral.*

*Explotado es del burgués,  
le merma el peso el tendero,  
y jamás falta el casero  
así que ha vencido el mes.*

*En fin, de la sociedad  
es el ser más respetado;  
¡oh! ¿caso habrá alguien que osado  
quiera más felicidad?*

## El Esclavo de ayer y de hoy

Podemos decir que muy poca, ó casi ninguna diferencia existe entre el esclavo de los tiempos feudales y el obrero de hoy. El esclavo de entonces pertenecía á su señor, en cuyo provecho trabajaba, además de tener algunas otras obligaciones, como las de acompañarle á la guerra, cuidar por su familia y ocupar el puesto por su señor en el caso de que éste fuera tomado prisionero; por su parte el señor feudal lo alimentaba teniendo interés para que viviera, puesto que el esclavo representaba una parte de su capital.

Ahora el proletario, ó sea el obrero, se esfuerza en trabajar para poder durar, ya que no vive, desde pequeños arrancado de la escuela y entregado al dueño de un taller, que le da lo estrictamente necesario para no morir de hambre, obligado á respirar la atmósfera viciada de esas cárceles modernas, crece raquítico y enfermizo, llega á la edad que podría ayudar á su familia y entonces en nombre de una patria se le obliga á servir, á ser sumiso, obediente y sobre todo á no pensar sino de la misma manera que los que lo mandan. Pero si por casualidades llevado á ese matadero colectivo que se denomina campo de batalla y muerte, su cuerpo servirá de alimento á los cuervos, ó si vuelve con un brazo ó una pierna menos se verá obligado á vivir de limosna, ha cumplido su deber y además bastante honor le han hecho al vestirlo con el uniforme de soldado.

Como ya vemos, antes iba á la guerra para defender á su amo, hoy se le obliga á defender otra cosa mas vaga, que él no entiende y que denominan patria; pero que fijándose bien, bajo el nombre de patria no defiende más que los privilegios de la clase que lo explota y oprime, los intereses de los ricos; pero cuando no es necesario es tirado hacia un lado como cualquier basura. En fin en el obrero todas las libertades que se le atribuyen, esas distintas libertades las podemos reunir en una sola: la libertad de morir de hambre.

LUIS SOLITRO.

## TRABAJADORES

¿Queréis evitar á vuestros hijos un porvenir más sombrío que el vuestro?

En ese caso debéis de preocuparos seriamente en daros cuenta de la mísera situación que soportáis:

Vuestra existencia transcurre en medio de trabajos penosos, soportando privaciones de todas clases.

Dueños de vuestros cuerpos, para alimentarlos y cubrirlos con ordinarias telas, os véis obligados á alquilar vuestros brazos é inteligencia. En cambio las rudas fatigas os dan un salario (suelo ó jornal) tan mísero que la pobreza mas negra es vuestra compañera inseparable.

Vosotros trabajáis desde niños, y cuando las fuerzas musculares decaen no os queda para alimentaros, mas recurso que recurrir á la mendicidad, el hospicio ó la caridad de algún pariente.

Os repiten á cada paso que debéis de economizar para la vejez, pero ¿qué vais á ahorrar

si diariamente os levantáis de la mesa con apetito?

En las ciudades, vivís amontonados en inmundos conventillos; en el campo en miserios ranchos, peor que vizcacheras son vuestras viviendas.

Vuestros hijos frecuentan poco la escuela, porque ganáis una miseria y con ello no los podéis vestir con decencia ni alimentarlos como necesitan. Sin haber recibido la instrucción necesaria tenéis que mandarlos al trabajo.

Triste y dolorosa es la situación de los trabajadores; siempre en la estrechez y la miseria.

Ya trabajadores, ponéos de pié: fijáos en los que viven sin producir nada útil para la Humanidad y veréis á los ricos disfrutar de comodidades y placeres. Sus palacios, donde el lujo insultante rebosa, ¿quiénes lo han hecho? Vosotros, los trabajadores de la ciudad y del campo.

¿Y por qué ellos son ricos y vosotros pobres?

Por una razón muy sencilla: porque los pobres vivís engañados, creéis que el destino os ha condenado á soportar trabajos y miserias, y que los ricos son quienes os dan de comer.

¡Desgraciados!

Los ricos nadan en la abundancia, derrochan y son altaneros, porque saben que ignoráis cuáles son vuestros deberes.

Pobres y ricos son seres humanos.

Ni Dios, ni la Naturaleza los ha creado para que unos fueran amos y otros esclavos.

Y, si hoy los pobres son esclavos y los ricos soberbios, es porque vosotros los trabajadores no os habéis dado cuenta que unidos podéis ser los dueños de cuanto producís.

¡Ah, el día que los trabajadores os déis cuenta de que os roban las tres cuartas partes de cuanto producís, ese día habrá concluido la miseria y el Socialismo habrá triunfado convirtiéndolo á la Humanidad en una gran familia donde todos tendrán que contribuir al bienestar general.

*Trabajadores: La prensa socialista es única que defiende vuestros intereses en el campo político y la que lucha por el mejoramiento y por la emancipación de todos los asalariados. Sostenedla, pues, y difundidla á La Vanguardia, L' Emigrato y EL ABC DEL SOCIALISMO.*

*Los hombres corrompidos que viven en el lujo y nadan en la abundancia deben temblar el día en que los desgraciados aprendan á conocer verdaderamente sus derechos de hombres.—LOCKE.*

## MI PATRIA

Anchas las lindes de mi patria son:  
Los montes no la forman ni los ríos,  
Do quiera pulse ardiente un corazón,  
Mi patria está y encuentro hermanos míos.

Do quiera que halle un alma fraternal,  
Do quiera me conmueva humano acento,  
Do quiera me comprendan bien ó mal,  
Las dulces auras de mi patria siento.

MARIA FOERSTER.

## Informaciones útiles

**Libros y folletos socialistas**—Deben leer los que se interesen en conocer á fondo las teorías socialistas. En esta administración los hay en venta.

**Los que simpatizan con el socialismo** y quieran inscribirse en el partido, pueden dirigirse en Buenos Aires Méjico 2070. Sarmiento 781. En Bahía Blanca, General Paz 294. Azul (P. de B. A.) 3 Arroyos (P. de B. A.) Pergamino (P. de B. A.) San Cristóbal (P. de S. Fé) Esperanza (P. de S. Fé) Santiago del Estero, Córdoba.

En los demás parajes donde no haya centros pueden enviar la adhesión al Comité Ejecutivo del partido Socialista, Méjico 2070.

**Para suscribirse á La Vanguardia y á L' Emigrato** dirijirse á Méjico 2070.

**El Centro Socialista Obrero** ha organizado una serie de conferencias, en las cuales los trabajadores pueden aprender muchas cosas útiles para sí y para su familia. Quedan invitados los que deseen instruirse á concurrir todos los domingos á las 8 de la noche á la calle Méjico 2070. Entrada gratis.

## FORMULARIO

COMPASERO **ADRIÁN PATRONI**

Charcas 1575.

Sírvase remitirme semanalmente un paquete con ..... ejemplares del **ABC del Socialismo**, cuyo importe acompaño.

# ABC del SOCIALISMO

Periódico semanal de propaganda popular

Int. Institut  
oc. Geschiedenis  
Amsterdam

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: **CHARCAS 1575**

## SUSCRIPCION

Por paquetes de más de 10 ejemplares... 1 centavo ejemplar  
Si el interesado desea recibir por correo pagará el franqueo por separado.

NUMERO SUELTO... 2 centavos  
No se atenderá pedidos sin que venga acompañado del importe

## ¡VIVA LA LIBERTAD!

La República Argentina se da el lujo de tener una constitución en la cual figuran una cantidad de artículos garantizando toda una serie de derechos.

¿Ustedes se darán cuenta de lo que es la Constitución?

Por si algún lector ignora lo que ella significa daremos una idea clara y breve.

Un país que adopta como forma de gobierno la república debería ser lo mismo que una gran sociedad. Imagináos que todos los argentinos se unen y se dan un reglamento en el cual figuran cuáles son los derechos y deberes de cada individuo. En ese reglamento consta que todo individuo es libre de hacer lo que mejor le plazca, siempre que no perjudique á un tercero. Qué al Presidente, diputados, senadores y concejales los elige el pueblo. Que, en general, los demás empleados públicos son nombrados para servir al pueblo, puesto que él trabaja y los paga. Que el conjunto de Presidentes, ministros, diputados, jueces y demás empleados tienen la obligación de velar por el bienestar de la sociedad. Esto es lo que debería ser el Estado, ó conjunto de gobierno; velar por las necesidades del país, por su bienestar, por su progreso y por su porvenir.

La Constitución, que vendría á ser el reglamento social, declara todo lo que dejamos expuesto y otras cosas, muy bonitas en teoría, pero en la práctica resulta: que el pueblo no tiene derechos, pero sí muchísimos deberes.

Los habitantes del país en vez de ser respetados y servidos por los empleados que paga, los ve convertidos en amos señores, que se creen con derechos á tratar al pueblo como á niños menores de edad.

Si no son elegidos por el pueblo ellos se hacen nombrar, valiéndose de la fuerza y de la ignorancia.

En vez de respetar los derechos de cada habitante del país hacen lo que le les da la real gana.

La Constitución declara, como hemos dicho, que deben velar por los intereses de la colectividad, y lo que saben hacer es esquilmar al país, robarle y tratarle á la baqueta.

La Constitución garantiza á todos los habitantes el derecho de reunión, de enseñar lo que cada uno sabe, y la policía serie de la Constitución, prohíbe, cuando lo quiere, que el pueblo se reúna y de vez en cuando comete barbaridades más grande que un templo.

¡Calculen qué libertad tendremos en la Argentina, que el sábado pasado, en plena ciudad de Buenos Aires, fué conducido á una comisaría el que escribe estas líneas, por el grave delito de repartir el ABC DEL SOCIALISMO, y el flamante señor comisario, dándose aire de amo, se creyó autorizado para sermonearnos diciéndonos: que la Constitución dirá lo que quiera pero que él hacía lo que se le daba la gana.

Podemos cantar con orgullo, aquella estrofa del Himno que dice:

¡Oid mortales el grito sagrado

Libertad, libertad, libertad...

*Trabajadores:* Si los poderes públicos hacen lo que mejor les place; si se convierten en amos del pueblo, es por que la mayoría de la población tenemos la culpa, ignoramos cuáles son nuestros derechos y nos dejamos pisotear por esa turba de pillos ensoberbecidos y ladrones.